

## PRECIO DE SUSCRICIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

## ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

# EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## CRÓNICA PARISIENSE

Este malhadado proceso Dreyfus nos esté proporcionando las más absurdas sorpresas.

Sin querer hablar nada de los cuarenta mil obreros en huelga que dan á París el aspecto de una ciudad en estado de sitio, huelga que á mi modo de ver ésta estimulada y ¿quién sabe si sostenida? por los partidarios del condenado ex-capitán; dejando á un lado los alborotos y meetings más ó menos socialistas (aun cuando muy dreyfusistas), no puedo menos de deplorar el triste y significativo espectáculo de una nación anémica de resoluciones enérgicas, huérfana de hombres de carácter.

Cualquiera diría que la vieja raza latina, degenerada y carcomida, está derrumbándose poco á poco aplastada por los teutones y los anglosajones excépticos.

Esta lucha de razas, esta guerra civil internacional (permítaseme la frase), puede traer terribles consecuencias para la humanidad, puede arrollar la idea de justicia y puede implantar con férrea mano sobre los europeos continentes la divisa del Canciller de hierro, el derecho de la fuerza.

Creo que ya estamos en el principio del fin.

Una de las absurdas sorpresas del proceso Dreyfus es el embargo de las colecciones artísticas pertenecientes al autor de *La Tierra*.

Emilia Zola, el que antes mereció como Lesseps el dictado de Gran Francés, el que como Lesseps ha caído luego en desprestigio, el gran propagador de la lengua francesa, creyó que Dreyfus era inocente; su pluma, ruda como la verdad, fué más lejos que su pensamiento y Zola vió su nombre sobre papel de oficio, fué condenado y dejó de ser el Gran Francés para empezar á ser el despreciable hijo de un italiano.

La inflexible ley, más dura todavía cuando las enconadas pasiones son su guía, cayó ineluctablemente sobre Zola y hasta le niega el derecho de pagar voluntariamente las multas impuestas.

El embargo ha de hacerse y un día de estos pasarán, bajo el martillo del tasador, en pública subasta, tantos valiosos objetos de arte, reunidos á fuerza de una labor no tan dura como la ley, pero más gloriosa, y esta mezquindad de medios empleados para justificar una cosa tan grande, sólo servirá para decir á este París romanesco é impresionista: Zola, tu novelista preferido ha defraudado lo que él creyó una verdad, Zola es un... atrevido, por no decir más.

Pero ahí está la revisión del proceso, ahí están tantas personalidades que idolatran al naturalista de las bellas letras y, sin embargo, Zola huído, lejos de su patria después de un rudo trabajo, llora seguramente allá en su ignorado retiro la ingratitude humana que ha querido prostituir la inmarcesible aureola de su gloria.

Dreyfus culpable ó inocente lo mismo me da; pero Zola embargado, saqueado legalmente y pisoteado, esto me irrita, me subleva y me deja atónito.

Desde el día 8 de Octubre gozamos la prematra maravilla de la próxima Exposición.

Me refiero á la Gran rueda de París, gigantesca construcción metálica, rueda de 55 metros de diámetro que gira sobre un eje ciclópeo y que en su periferia tiene 64 wagones en los que pueden colocarse fácilmente 700 personas.

Cada asiento vale cinco francos por una sola vuelta que tarda nueve minutos en llevarse á cabo.

Esta obra maestra de la mecánica y de las construcciones metalúrgicas, asombra tanto por su majestad como por la elegancia de sus formas y lo ingenioso de su disposición.

Es un monstruo de hierro y de acero que, con un movimiento lento y seguro, transporta á los viajeros á una altitud de más de cien metros y le hace admirar el espléndido panorama de París, hormigueros de gentes y de grandes edificios en medio de la verde campiña que cierra el horizonte y que tan deliciosa resulta á través de las primeras brumas del melancólico otoño.

El constructor, M. Claremont, es un inglés

de nacimiento; pero parésien de corazón, ingeniero y artista, todo en una pieza.

La Gran Rueda de París dará mucho que hablar antes, en y después de la Exposición de 1900.

ANTONIO AMBROA

## SAN SALVADOR

(Esbozo)

Acompañado de mis queridísimos amigos Salvador Vidal y Miguel Barceló, fui, una tarde del mes de julio, desde la ciudad de Felanitx al eremitorio de San Salvador. La excursión me resultó sumamente agradable, y de las que dejan en la memoria imborrable recuerdo.—Intentaré la reproducción de mis impresiones, sin pulimento alguno, dejándolas desaliñadas, como los rasguños que el pintor deja caer en su album de excursiones.

En la atmósfera, de una nitidez maravillosa, vibrar los átomos impulsados por un sol candente. A uno y otro lado del camino hay casitas rústicas cercadas de verde follaje; y, en frente, los molinos de *sa laringa* asoman, por encima de los nopales sus caperuzas relucientes y sus aspas inmóviles, como si durmieran la siesta fatigados por el calor de la tarde. Ni la mas ligera ráfaga de aire mueve las hojas de los almendros cargados de frutos y cubiertos del polvo de la carretera. Las cigarras hacen vibrar sus élitros produciendo una tonalidad monótona, desesperante, bajo cuya influencia parece que todo se aletarga. Sin embargo, se verifican sin cesar las constantes transformaciones de la materia: la sávia se derrama de los troncos, como si sobrara potencia á los vegetales; y los insectos zumban, animados por el calor, entre los troncos que abrasan.

Gomenzamos á subir la empinada cuesta que conduce á la cima del monte, el cual está cubierto de pinos cuyos estrados troncos parecen incontables individuos de un magno ejército. A medida que ascendemos nuestra fatiga aumenta; pero, cumpliéndose la ley de la compensación, el airecillo es más agradable y el paisaje más hermoso. Tampoco faltan temas de los cuales se pueda platicar sabrosamente. Así, por ejemplo, una piedra colosal situada á la izquierda del camino, y conocida por el nombre de *macull des Gegant*, es causa de la narración de una leyenda que corre de boca en boca entre los campesinos, los cuales pueblan de seres imaginarios las profundas grutas y los bosques sombríos. Dicese que se dice, que en cierta ocasión pasaba por aquí un gigante, cuando advirtió que algo introducido en uno de sus zapatos, grandes como navíos, le molestaba. Entonces se detuvo, y sentándose en la cumbre del monte sacudió su calzado, del que cayó la descomunal piedra, bastante para aplastar á diez hombres. Hecho lo cual continuó el gigante su camino, de monte en monte, agitando el aire con sus interminables brazos...

Después de resada una salve, arrodillados ante tosca imagen de la Virgen, colcada en una pobre capillita, emprendemos de nuevo la marcha. La ascensión es siempre difícil en la tierra y más costosa cuando más cercana á la cumbre; el cansancio se apodera de los cuerpos, y nuestro ánimo desfallece. Pero entonces hallamos un modelo que nos infunde por la emulación nuevas energías: las doce estaciones representando á Cristo, cargado con el Santo Madero, marchando con fuerza de voluntad sobrehumana por el camino de sus desdichas hasta extender, en el Calvario, sus brazos abiertos por la misericordia sobre la humanidad pervertida... Los ladrillos en que ese acontecimiento se representa están pobrisima estampados de colores chillones, hijos de un arte rudimentario é imperfecto. Mas, con todo, aquí, bajo el espacio sin límites, entre el rumoroso susurro de los pinos, tienen algo de profundamente conmovedor que habla al corazón, si no es un corazón helado por la indiferencia, sin movimiento y sin vida. El rostro de Jesús respira honda tristeza. Quién lo mira siéntese transportado de aquel

pedazo de naturaleza, en que todo parece alentar, á las escenas y episodios de aquella tenebrosa tragedia,—y todo, por la mágica virtud de unas pinturas en que el arte fué sustituido por el instinto.

Subimos, subimos, todavía... A cada nuevo paso nos sentimos más libres de las miserias y bajezas sociales. El disfraz de simulaciones y etiquetas con que se ha de andar por el mundo queda hecho girones, rasgado por las ramas de los árboles en el camino. Desnudos de tan repugnante vestimenta, candorosos como salimos de la nada, penetramos de lleno en la naturaleza, y comprendemos sus armonías sublimes; mientras sentimos llegar hasta nuestro ser, con el aire puro de la montaña, una vitalidad nueva, un refrigerante desprecio de todo lo rastreo y deleznable y una profunda admiración hácia la gran máquina del universo; y regenerados por aquel baño de luz esplendorosa nos elevamos, en dirección á lo inaccesible, y la oración brota, espontáneamente y sincera, de nuestros labios...

Entonces llegamos al alto monasterio,—que es un grandioso edificio que parece haber surgido del corazón mismo de la montaña después de formarse en las entrañas de la dura roca. Sus cimientos fueron puestos en 1348; concediendo el permiso para su edificación don Pedro V el Ceremonioso, á los solicitantes Jurados de Felanitx, y Bernardo de Valls, castellano de Santueri. Desde entonces ha recibido sucesivas modificaciones, hasta convertirse en una construcción de distintos cuerpos, irregular y de grandísima mole, en cuya techumbre anidan variadas especies de aves, y se yerguen los pararrayos. ¡Extraña invasión de la ciencia mundana en aquellas alturas desiertas!

Sobre la puerta de entrada, abierta al Oriente, hay un rótulo que dice «Ave Maria Purísima», y á su lado pende una cuerda, de la cual tiramos haciendo sonar á lo lejos una campana, anuncio de nuestra llegada. Ante el ancho portal, frente á los muros de venerable antigüedad, parece que llamamos á las puertas de la Historia y que todo un mundo pasado y ya sepulto, ha de levantarse, envuelto en sus sudarios, para responder á nuestro llamamiento.

Resuenan cada vez más cerca los pasos de un ermitaño, el cual abre la puerta que al girar sobre sus goznes rechina, con lento gemido. En seguida nos envuelve un aire húmedo, un aire de catacumba: tiene la frialdad de todo lo muerto.—El ermitaño viste el acostumbrado y tosco sayal, y en su cara, que puebla una barba entrecana, brillan unos ojos relucientes y fosfóricos. Dice que él y sus hermanos estaban en oración, y dejándonos franco el paso se aleja con reposado movimiento, como santo llevado en andas.

Subiendo una escalera de pocos peldaños se llega á un pequeño patio, en las junturas de cuyas piedras crece la hierba, y del cual por unos cuantos escalones se pasa á la iglesia. Al entrar en ella nos hallamos sumergidos en una obscuridad fresca y agradable. La elevada bóveda no se distingue porque las sombras ocultan el entrecruzamiento de los arcos. Frente al altar mayor una pequeña lámpara chisporrotea interrumpiendo el silencio que reina en el recinto, y dibuja en el suelo un círculo luminoso que se debilita hasta que la penumbra se funde con la sombra en una gradación de tonos inimitable. La Virgen de San Salvador, antiquísima y de color moreno, está colocada en lugar preferente, rodeada de suave claridad que por invisibles ventanales se filtra. La magestad del templo, el silencio solemne que en él reina, convidan á la meditación y al reposo.

A la izquierda del altar mayor existe un cuarto de abovedado techo: es el depósito de las ofrendas que los creyentes han hecho á la Virgen. Hay allá, en revuelta confusión, cuadritos representando milagrosos sucesos: fotografías de soldados vestidos en traje de gala, todos en idéntica postura, con una pierna doblada; vestidos de niñas, á las cuales la Virgen arrancó de entre las garras de la muerte; y, cogidos

del techo, trajes de militares que dan a la estancia aspecto de guardarropas. Pero no temais que ante aquellos pobres frutos del reconocimiento cristiano, por mezquinos que sean y miserables, asome a vuestros labios la sonrisa del desprecio, porque todos están ungidos en el santo barniz del reconocimiento, y han subido en manos temblorosas de amor. Como flores brotaron en almas sin doblez, y el místico rocío lacriminal las humedeció. ¿Quién no las respetará?

Estamos en el vértice de un cono, que esta es la forma de la montaña que se ensancha a nuestros pies, como falda colosal. Rozagantes vestiduras de vegetación exuberante se extienden hasta la llanura, donde la tierra asoma a trechos su color rojizo. Hermosa es la campiña, y grandioso y variado el panorama que desde tales alturas se descubre. Tras el monte Calvario, semejante a un hormiguero de desmedidas proporciones, distínguese parte de la ciudad de Felanitx, la del hospitalario carácter y de las mujeres hermosas. —Alguna aislada vivienda asoma sus tejadas entre asombrosa variedad de verdes coloraciones; los árboles en perfectas hileras indican un cultivo esmerado; y los amarillentos círculos formados en las inacabables vidales por la *filoxera*, traen a la memoria los esplendores pasados contrastando violentamente con las presentes miserias. Y la llanura se ensancha hasta que la vista no puede precisar detalles donde comienza la cordillera de montes azulados que parecen empujarse y sostenerse unos a otros como hermanos. Sus siluetas destacan fuertemente, como en un dibujo modernista sobre un cielo deslumbrador de rojizas claridades del incendio.

Hacia el Sur, los montes se hinchan y allanan alternativamente como olas que van a morir en las llanuras santaninenses de *S'Avall*, en las marismas bordeadas de tamarindos donde habitan las fenicoptéridas de largas piernas y alas color de rosa. Al sur, este y norte, la tierra es limitada por el mar cuyas olas se quebrantan en la ribera, arrojando al luminoso aire sus irisadas espumas que adornan, como encajes, las costas bien marcadas como en mapa, según se distinguen claramente las puntas que avanzan con gallardía en el agua, hacia el alto horizonte, en que no faltan, para que el cuadro sea completo, ni latinas velas, ni el humo tenue y lejano de un vapor cuyo casco no se descubre todavía...

Lentamente el suave manto del crepúsculo vespertino envuelve a la tierra entre sus pliegues. Campos y casas quedan sumidos en una vaguedad encantadora, llena de poesía. El humo de los hormigueros se detiene un instante bajo las copas de los árboles, y después sube rectamente formando azuladas nubecillas entre las cuales la imaginación dibuja seres fantásticos de contornos indecisos, mujeres de cabellos rubios y pechos virginales, deidades de la paz y del reposo campestre envueltas en suavísimas gasas, misteriosas acompañantes de las sombras, cantores mudos de la melancólica grandeza de la noche, que comienzan su salterio sublime a la luz de las primeras estrellas...

Los ermitaños rezan en alta voz sus oraciones, en un rincón de la Iglesia donde los ojos solamente alcanzan a ver cuatro figuras rígidas como sombras espectrales. Acompasado, grave, lento, en la alta bóveda su cántico resuena. Todos los días, las mismas notas quejumbrosas vibran sonoramente llenando de magestad el templo, todo en reposo. Cuando la furia de las tempestades azota el peñasco y hace oscilar los para-rayos, las voces de los ermitaños se elevan hasta el cielo con la grandiosa sinfonía del huracán bramando entre las ramas de los pinos y silbando en los resquicios de las puertas. Cuando la calma reina sobre la tierra y todo parece descansar en dulce reposo, idénticas modulaciones de voz, graves, profundas, elevanse también confundidas con el humo azulado de las chimeneas. Y mientras el resto de la humanidad desgarrá sus carnes en la lucha por la existencia; siempre, perennemente, acompasado, grave y lento, en la alta bóveda el cántico resuena. Yo no sé que tiene de augustoy solemne, que eriza el cabello y hace pensar en la muerte; pero en una muerte placida, tranquila, con los ojos fijos en lo alto, una muerte como la del sol que se hunde hoy tras los montes occidentales para renacer mañana en una aurora rosada y luminosa en medio del admirable *crescendo* de todo un mundo que despierta... Frente a nosotros, como una promesa, aparece la silueta colosal de *sa creu des Picot*, con sus brazos abiertos valerosamente, como alas de un ave gigantesca que deseara cobijar a la humanidad entera, colmándola de santa paz.

FÉLIX ESCALAS

## LOS ROBOS DE CORREOS

en Barcelona

Copiamos de *El Diluvio*.

«El Sr. Primo de Rivera, que anda por ahí ocupándose de muchas cosas y no se ocupa para nada de los asuntos de su incumbencia, es

decir, del funestísimo servicio de Correos, no podrá negar ahora que teníamos razón sobradísima al machacar día tras día el pésimo servicio de este ramo en Barcelona.

Entre las muchas cosas que ocurren en el edificio de la plaza del Buensuceso, figuraba hasta ahora un oficial tan aprovechadito, que muy tranquilamente se quedaba con los certificados que podía *distraer* sin llamar *mayormente* la atención que digamos. La otra mañana se presentó en su casa el jefe de vigilancia Sr. Plantada, y como después de abrirle le hicieran esperar un rato en la puerta, el jefe de policía dejando a un lado comedimientos rutinarios, penetró en el dormitorio del empleado en cuestión, y una vez allí se le antojó levantar el mármol de la mesita de noche, encontrándose con una carta certificada procedente de París y dirigida a un vecino de esta ciudad, en la cual se incluía un billetito pequeño, de mil pesetas nada menos. Además de la carta estaba también el sobre, ostentando el franqueo de la certificación; pero el billete, ¡que si quieres! El Sr. Plantada fué curioso y le preguntó por el billete en cuestión, y trató también de averiguar como se encontraba en sus manos una carta dirigida a otra persona. Todo fué inútil; el subalterno del señor Primo de Rivera dió la llamada por respuesta. Unicamente despues, cuando el hombre se penetró de su situación, buscó la salida y dijo que la había encontrado en los pasillos de la Administración de Correos.

Y no paran en esto las delicias de la Administración de Correos en esta provincia, sino que un cartero que presta servicio en el barrio de la Barceloneta se veía acosado continuamente por otro oficial del ramo que le ofrecía *cinuenta duros* por cada certificado que le entregara de los dirigidos a determinada casa. El cartero se resistía a más no poder, y muy cuerdatamente le decía al oficial que no le agradaba, que no le convenía el negocio, puesto que le dejarían cesante y tras la cesantía vendría el presidio.

—El presidio? Vamos hombre, no seas *panoli*; ¿tú crees que teniendo dinero va nadie a presidio? Déjate de escrúpulos de monja, y los dos realizaremos un buen negocio. El recibo del certificado no te dé ninguna pena, pues ya sabes cómo acostumbramos a arreglarlo; se hace firmar el recibo y se entrega el sobre *cuidadosamente* tapado, y despues, el que quiera reclamar que se dirija al Nuncio; la ley nos ampara.

Ni por esas se convencía el cartero, y, sin embargo, el oficial dale que le das; le aguardaba en todas partes y aun llegaba al extremo de ir a su propia casa. Hastiado por fin el honrado funcionario, denunció el hecho a la autoridad, la que se puso en acecho y copó al aprovechado oficial en la calle Mayor de la Barceloneta, en el preciso momento en que se hacía cargo de *atorce cartas* procedentes del extranjero.

Lo ocurrido es por demás elocuente. Con ello se explican perfectamente esas continuas quejas, esos cotidianos robos, así en las cartas sencillas como en los certificados y valores declarados.

Y que en Correos conocen bien quien recibe certificados y dentro de ellos cantidades importantes, lo prueba de que el oficial en cuestión fué a encontrar al cartero de determinada calle. En los sobres de los certificados no se expresa para nada que en su interior se incluyan fondos. ¿Cómo sabía el oficial de los pecados del señor Primo que la casa *tal* recibía fondos en cartas certificadas? Probablemente lo sabría prácticamente.

Quedamos, pues, en que en la Administración de Correos de Barcelona se roba de lo lindo y en que los carteros tienen que denunciar los intentos de soborno a la autoridad. El administrador no se entera de nada; está en Babia.

## LOS VIÑEDOS DE ESPAÑA

La estadística, formada con arreglo a los datos oficiales más recientes, da como aproximadas las siguientes cifras para la superficie ocupada por viñedos en cada provincia, la cual, suponiendo que cada hectárea, dé un rendimiento medio anual de 15 hectolitros de vino; supone una producción total de unos 27 millones de hectolitros al año.

Provincias: Alava 12.507 hectáreas, Albete 60.811, Alicante 54.000, Almería 6.883, Avila 20 mil 042, Badajoz 11.187, Barcelona 120.141, Burgos 37.793 Cáceres 11.866, Cádiz 19.610, Castellón 42.862, Ciudad Real 67.793, Córdoba 18.714, Coruña 205, Cuenca 24.388, Gerona 47.856, Granada 32.421, Guadalajara 26.104, Guipúzcoa 220, Huelva 11.887, Huesca 46.580, Jaén 25.106, León 25.571, Lérida 48.000, Logroño 87.100, Lugo 3.747, Madrid 58.400, Málaga 80.000, Murcia 25.556, Navarra 37.882, Orense 19.706, Oviedo 37.537, Palencia 2.135, Pontevedra 7.266, Salamanca 14.966, Santander 1.241, Sevilla 10.888, Soria 2.627 Tarragona 111.066, Teruel 47.602, Toledo 43.546, Valencia 93.844, Valladolid 105.279, Vizcaya 7.915, Zamora 48.885, Zaragoza 90.000, Islas Baleares 18.347, Islas Canarias 7.064. —Total 1.174.103.

Resulta de estos datos, que clasificadas las provincias por la extensión de sus viñedos, ocupan el orden más superior, las de Barcelona,

Tarragona, Valladolid, Valencia, Zaragoza, Logroño, Málaga, Ciudad Real, Albacete, Madrid, Alicante, Lérida, Zamora, Gerona, Teruel, Castellón y Toledo, que aparecen con una superficie de cultivo vitícola superior a 40.000 hectáreas.

## NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El señor Delegado de Hacienda ha remitido al Gobierno de provincia para su inserción en el «Boletín Oficial» una circular referente al impuesto sobre caruajes de lujo.

—Por el Juez instructor de la Comandancia de Marina de esta provincia, se cita llama y emplaza a Jaime Grimalt Pons, Simon Escalá Rigo, Juan Mesquida Ferer y Pedro Ferrando Vidal, tripulantes que fueron del falucho apresado por fuerza de la escampavía «Flexa» en aguas del «Cabo Salinas» el día 21 de Mayo de 1897 para que en el plazo de 30 días se presenten en dicha Comandancia al objeto de dar sus decargos en la causa que se les sigue por dicho delito.

—Por este gobierno de provincia se ha dictado una circular encargando la busca y captura de Guillermo Vidal Burguera, Sebastian Escalas Salom, Onofre Rigo Juan, Esteban Salvá Expósito, Gabriel Adrover Capó y Cristobal Vidal Bonet, todos vecinos de Santany, los cuales en caso de ser habidos, serán puestos a disposición del juez de instrucción de la Comandancia de Marina de la capital.

—Conviene saber a los repatriados que, según las últimas disposiciones del Gobierno, tan solo pueden cobrar en las zonas a que pertenecían las 100 pesetas los soldados y las 200 los sargentos y asimilados, los que procedan de Santiago de Cuba, pero no los demás que lleguen de dicha isla ni los de Puerto Rico.

—Leemos que pronto será redactado el pliego de condiciones y anunciada la subasta, para que los dos correos semanales que tiene Menorca sean aumentados con uno directo entre Barcelona y Mahón y otro de Ciudadela a Alcudia que debe prestar servicio dos ó tres veces a la semana.

—El señor Gobernador civil ha convocado a la Excelentísima Diputación provincial para el día 2 de Noviembre próximo al objeto de proceder a su constitución é inauguración de las sesiones ordinarias correspondientes al actual periodo semestral.

—El Comandante de Marina de esta provincia ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el Boletín oficial, la relación filiada de los individuos de la inscripción marítima de estas islas, que cumplirán diecinueve y veinte años de edad, en el próximo año de 1899 y deben ser eliminados del sorteo de quintas para los reemplazos del ejército.

—La Gaceta del día 19 publica el nombramiento de magistrado de la Audiencia de Palma a favor de D. Francisco de Paula Valcárcel.

DE LA PENINSULA

El diputado a Cortes por La Palma ha escrito al señor presidente del Consejo de Ministros una carta en la que interpone tercera de mejor derecho a favor de la Rábida para guardar los restos de Cristóbal Colon.

El Sr. Burgos alega en síntesis los motivos de carácter histórico y títulos que abonan la solución que propone, condenando la centralización de las glorias como injusta y atentatoria al derecho de los lugares pequeños, y ruega al jefe del gobierno atienda su petición sin ceder a pretensiones no tan legítimas de grandes ciudades que no reúnen más derecho que el de su importancia geográfico política.

—Leemos en un colega de Barcelona, que probablemente será llamado a Madrid el Sr. Larroca, sustituyéndole en el Gobierno civil de Barcelona el actual gobernador de Cádiz Sr. Ribot.

Se indica al Sr. Larroca para la Dirección general de enseñanza.

—El premio mayor número 9.118 premiado con 240.000 pesetas del sorteo 10 del corriente, lo despachó la Administración general de Loterías calle de Fernando (Barcelona) y fué el agraciado el banquero Sr. Girbau de San Feliu de Guixols, provincia de Gerona, que tenía todo el billete. Buen negocio para el citado banquero que se halla con un capital adquirido sin ningún gravamen y que en los tiempos que corremos, siempre vienen bien negocios de esa clase. Felicitamos al banquero y a la afortunada Administración de Loterías que en pocos meses ha pagado en premios mayores por valor de 300.000 duros.

—Ha fallecido en Barcelona víctima de larga enfermedad, el antiguo librero D. Juan Roca y Bros. Edificó en dos distintas épocas el periódico «Lo Gay Saber», el «Calendari Catalá» y muchas obras escritas en nuestro idioma patrio.

ellas religiosas y de enseñanza, editando actualmente el boletín «El amigo de las almas del purgatorio» y la revista «La Defensa del Magisterio.» Por sus trabajos cuando el Jubileo de Su Santidad León XIII fué condecorado por el Soberano Pontífice con la cruz «Pro Ecclesia.»

## SECCION LOCAL

La generalidad de los vinicultores se muestran muy satisfechos de los vinos resultantes de la última cosecha de uva. Todos los que hemos probado son buenos, de bastante color y riqueza alcohólica, y de un sabor muy grato al paladar. De manera que á cambio de lo mucho perdido en cantidad, hemos ganado un poco en calidad.

La cosecha total de vino, representará en Felanitx muy poca cosa, porque los efectos de la invasión filoxérica se han dejado sentir de uno á otro extremo de nuestra comarca. Prueba de ello, que en estos días no hay propietario de viñedo que no arranque buena parte de sus plantaciones, que completamente echadas á perder, se ha esperado solamente á que dieran sus últimos racimos, para destinar el terreno á otro cultivo ó replantarlo con vides americanas.

Ventas de vino nuevo, puede decirse que todavía no se ha hecho ninguna; pues si bien es verdad que los trenes han arrastrado hasta la capital gruesas partidas de bocoyes, eran todos ellos procedentes de los almacenes de algunos comerciantes que compraron uva para elaborar el mosto por su cuenta.

Así es que de precios nada se sabe.

No pueden estar descontentas las jóvenes doncellas de Felanitx, de lo obsequiosos que con ellas han estado los mozos, con ocasión de la fiesta de las 11.000 vírgenes. La banda municipal, que anteanoche, dividida en dos secciones, empezó sus sonatas á las ocho y media, no se retiró hasta las tres de la madrugada; y sin embargo, todavía anoche se repitieron las serenatas, que han dado hasta hora muy avanzada la banda de ocarinas y otra de bandurrias y guitarras.

Se ha anunciado para mañana en nuestro teatro una función de zarzuela que dará la compañía que dirige el barítono señor Masana. Se pondrán en escena algunas obras de buen gusto, escogidas entre las mejores del repertorio lírico de la compañía.

Después de algunos días de calma notable en la demanda de cerdos cebados, lo cual motivó una baja de precio de unas dos pesetas por arroba, nótase que vuelve á renacer la animación entre los compradores de ese ganado, y que en los mercados de diferentes pueblos se paga nuevamente de 11 á 11'50 ptas.

Promete ser una feria regular la que para mañana empieza á prepararse, como última de este año; pues ya muchos vendedores forasteros instalan hace días sus puestos de venta, notándose algo de extraordinario en el movimiento por las plazas y calles más céntricas de la población.

La Secretaría del Ayuntamiento nos ha facilitado una relación de los individuos cuyos pases á la segunda reserva obran en aquellas oficinas y deben recogerse á la mayor brevedad. Los nombres de los mozos á que nos referimos, son:

Alejo Albons Oliver, Rafael Andreu Barceló, Pedro Juan Artigues Juliá, José Barceló Valens, Felipe Brasil Expósito, Jaime Jaume Adrover, Bernardo Mayol Vaquer, Gabriel Nicolau Rosselló, Antonio Obrador Puig, Antonio Obrador Mesquida, Gabriel Piña Bonain, Juan Roig Alou, Salvador Sagrera Va-

dell, Andrés Vadell Obrador, Bartolomé Vicens Adrover, Bartolomé Vicens Bonet y Gregorio Vicens Serra, pertenecientes al reemplazo de 1891; y Andres Adrover Obrador, perteneciente al de 1890.

Entre los alumnos del Colegio de Santa Teresa (Pont d'Inca) que obtuvieron medalla de oro en la repartición de premios verificada el domingo, figuran los jóvenes de esta ciudad D. Jaime Puig y D. Jorge Perelló.

Han obtenido también el grado de Bachiller en dicho Colegio, D. Guillermo Perelló y don Salvador Valls de Padrinas.

Recordamos á nuestros convecinos, que los días de la semana próxima serán los últimos en que se expedirán sencillas, en la Casa Consistorial, las cédulas personales del corriente año económico.

Ayer fueron licenciados los individuos de tropa de los reemplazos de 1892 y 93, que pasan á la segunda reserva.

En el tren de la tarde llegaron algunos á esta ciudad.

Las ferias y fiestas celebradas últimamente en Lluchmayor resultaron brillantísimas, principalmente por el atractivo que tuvieron las carreras de velocípedos, en las cuales tuvo ocasión de patentizar una vez más sus cualidades de buen corredor nuestro paisano D. Antonio Manresa.

Se nos ha invitado atentamente á unas nuevas carreras que están anunciadas para el domingo 30 del corriente en el velódromo del Club velocipedista de Inca.

Lo selecto del programa hace esperar que el espectáculo resulte tan interesante como los demás de este género celebrados en Mallorca.

Reunido ayer el Ilmo. Cabildo de la Santa Iglesia Catedral de Palma, con objeto de proveer la vacante de la canongía Magistral, fueron aprobados los ejercicios de todos los opositores, y concedida la vacante á D. Lorenzo Moyá, cura ecónomo de Porreras.

Según relación publicada en el *Boletín Oficial Eclesiástico*, las cantidades recaudadas hasta el día 20 del corriente con destino á la suscripción nacional para fomento de la marina y gastos de la guerra, ascienden á 35.836'27 pesetas.

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 15 de Octubre

Fué presidida por el Sr. Alcalde D. Guillermo Puig, asistiendo á ella siete concejales.

Se aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Hízose la distribución de fondos por capítulos para el presente mes.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por esta Corporación durante el mes anterior.

Se acordó pase á la Comisión de Hacienda una instancia suscrita por D. Juan Bou, para que aquella dé su dictamen.

Se acordó la adquisición de árboles de paseo. Acordóse también ordenar á los tahoneros de ésta que vendan el pan á peso.

Se acordó ordenar que sean tapiados todos los hoyos que contengan aguas sucias ó estiércol comprendidos hasta un kilómetro de distancia de esta ciudad.

Se acordó no permitir que las aguas sucias que se extraigan del interior de la población, lo sean durante el día, sino únicamente desde las once de la noche á las cuatro de la mañana.

Y se levantó la sesión.

## Banco de Felanitx

Habiendo acordado esta Junta de Gobierno que en adelante permanezcan cerradas sus oficinas todos los domingos y días feriados, se hace público este acuerdo, para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Felanitx 22 Octubre de 1898.

Por el Banco de Felanitx.—El Director Gerente interino, Miguel Massutí.

## SECCION LITERARIA

Un naturalista inglés, M. Kirkland, ha tratado de rehabilitar la opinión que acerca del sapo tiene el vulgo.

Su procedimiento, realmente sencillo, consiste en averiguar hasta que punto es útil ó perjudicial á la agricultura el sapo, por el análisis de los alimiedtos hallados en el tubo digestivo de este batracio.

Para esto es necesario, como se comprenderá, sacrificar cierto número de sapos; pero el fin justifica los medios, y no es posible hacer tortillas sin romper antes los huevos. Los sapos destinados al sacrificio deben sentirse orgullosos y satisfechos al ser ofrecidos en holocausto á la glorificación de su raza. Es verdad que no lo han dicho, pero hay que suponer que sus sentimientos son los que acabamos de indicar.

Sea como quiera, he aquí los resultados que arroja el exámen del contenido del estómago de 149 sapos.

Sustancias cuya identidad no ha podido quedar establecida, 5 por 100; residuos de tierra, arenillas, 1; residuos vegetales, 1; babosas, 1; miriápodos, 10; arañas, 2; caballos y langostas, 3; hormigas, 19; carabos, 8; escarabajos, 6; insectos varios, 9; larvas varias, 19; orugas, 9; etc.

Mas, no basta conocer las especies que habitualmente come el sapo, sino que es preciso saber en que medida esas especies son útiles ó nocivas.

Esto es lo que ha llevado á cabo M. Kirkland, resultando de sus averiguaciones que por cada cuatro veces que el sapo resulta perjudicial, hay siete en que presta beneficios, es decir, que los efectos beneficiosos llevan sobre los perjudiciales gran ventaja.

En tales condiciones, el sapo tiene derecho á ser considerado como animal útil, que conviene proteger, fomentando su multiplicación.

Teniendo en cuenta lo que el sapo come, M. Kirkland llega á la conclusión de que cada uno de estos animales destruye anualmente un número de insectos que, de haber vivido, habrían causado daños por valor de cien francos.

En suma: hay que respetar el sapo, hay que protegerle y considerarle como un amigo. Las preocupaciones que existen contra su veneno y acerca de los peligros que puede acarrear la presencia de dicho animal, son absurdas y no tienen el menor fundamento.

## TEATRO DE FELANITX

Compañía de zarzuela dirigida por el primer bajo D. Baldomero Masana, de la que forma parte la simpática primera tiple Srita. Teresina Masana.

Función para el domingo 23 Octubre

Se pondrá en escena la preciosa zarzuela en dos actos titulada

**La Tela de Araña**

y la no menos interesante zarzuela en un acto,

**El Ventorrillo**

Precios.—Entrada de palco, 70 cts.—Butaca 55.—Delantera 35.—Paraiso 25.

A las siete y media.

## ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precio sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes laneros y ornamentos sagrados.

LOS PREFERIDOS

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las PILDORAS y el JARABE DE BLANCHARD, son las más eficaces contra la Anemia, colores pálidos, Pobreza de sangre, Linfatismo, Escrofula etc.; por esto son los preparados preferidos por los Médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha echo nacer mil imitaciones y falsificaciones, por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de Blanchard, as señas 40, Rue de Bonaparte, Paris, y el sello del garantía.

Tomando estas precauciones, el tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)  
 Martes.—5 tarde para Barcelons (directo.)  
 Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)  
 Jueves.—Ninguna.  
 Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)  
 Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.  
 Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller, y de Mahón (via Alcudia.)  
 Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)  
 Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)  
 Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.  
 Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)  
 Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.  
 De Mahón para Palma. los martes 5 tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: y as 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

FALCÓ, HERMIDA Y PENA INGENIEROS

FABRICANTES DE TODA CLASE DE MATERIAL ELÉCTRICO

Dirección y oficinas: Alcalá, 4.—Madrid

Construcción de Centrales de alumbrado eléctrico y transmisión de fuerzas

proyectos y presupuestos gratis instaladas hasta hoy 53 centrales con fuerza de 11.655 caballos

Grandes existencias de material de su fábrica

Interrupción porcelana Corta-circuitos

De asalto	ptas. 0'90	Unipolares porcelana	0'54
Tipo inglés	1'44	Edisson unipolar	1'35
Conmutador	1'90	Porta-tulipas	0'53

Existencias de flexibles, hilos, cables, etc. Brazos de metal desde 1 peseta, Arañas, caídas, portátiles etc. de nuestra propia fabricación.

Grandes existencias de aisladores de todas clases, aparatos de medida. Amperímetros, Voltmetros, Galvanómetros, Ohmmetros, Ventiladores, etc.

ARCOS VOLTAICOS «JANDUS» que lucen 200 horas sin cambio, de carbones y todo cuanto se relacione con la electricidad.

INCIÓ

AGUAS MINERO-MEDICINALES DE INCIÓ

Declaradas de utilidad pública por R. O. 15 Enero 1894

Estas aguas, clasificadas entre las ferro-magnesianas-arsenicales y análogas á las tan célebres de Spa, Bagnères de Bigorre, Pyomont, etc., curan la Anemia en todas sus consecuencias, la Clorosis, el Paludismo rebelde, la Neurastenia y todas las manifestaciones que dependen del agotamiento nervioso.

Depósito central y referencias: Provincia de Lugo, Incio

Depósito de las aguas en Madrid: Alcalá, 36

PROPIETARIOS

EL CONDE DE CAMPOMANES Y D. BENIGNO QUIROGA S. BALLESTEROS

Viaje por ferrocarril hasta Bóveda, y desde este punto una hora en carruaje.

ALBAGETE

Justos Arcos Aroca

FABRICA DE NAVAJAS AL POR MAYOR Y MENOR

Exportación á todos los puntos de España

Importación y exportación de toda clase de trigos.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Octubre, á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynara, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de seley

que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadaseun dels ram<sup>s</sup> indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará el preu anterior de quatre reals cada etsempla.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Patma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo suelto 4 pesetas. Id para los suscriptores á toda la obra 3'50.

Liquidación

Sra. Viuda de D. Paco Cascales

Plaza de la Constitución

Teniendo que retirar de la venta los géneros de pañería y lanería, se venderán con gran rebaja de precios multitud de ropas negras y de colores, especialmente lanillas de todas clases para trajes de caballero en la presente estación.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C.—JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licores sin alcoholizar.

Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Unico representante en esta ciudad

Miguel Valls, La Felanigense,

Calle de la Plaza número 10.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

Al público

D. Antonio Pomar platero, participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

Y tambien hace saber que ha trasladado su tienda de Palma á la calle de Jaime II, número 30.

CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas: WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser bordar y zurcir. Velocipedos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de a Plaza, tienda nueva.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Tip. Felanigense.